



図1 室町時代・大鋸作成時の職人歌合（彦氏藏）

このから記すことは、表題通り実行してきたことによる「恵み」のように思える最近の体験談である。

私は、かれこれ二十数年来、日本の木造建築の工作中に不可欠の木工具について調べてきた。この間、遺品や文献の調査で全国を歩きまわり、また韓国や中国など諸外国へも出向いた。しかし、そこには建築構造はあっても、それに使われた木工具の遺品や記録などをとめている例は殆どないから、木工具の発達史をあとづける仕事は頗る困難で、いまだ解明できない問題を山積みに残している。

なかでも従来より奇妙な問題として多くの人々に注目されていることは、日本の鋸と鉋が朝鮮や中国さらにはオリエントや西欧に源流がありながら、いつしか形を変え使い方まで異にしていることである。つまり「押し式」が「引き式」になつていているのである。その原因や経緯については、私の力量では到底解明できそうもないが、いまひとつ私がつねに頃、関心を抱きつづけているものに「大鋸」がある。

「大鋸」とは、図1で示すとく木材を繊維に沿つて挽く二人用の縦挽き鋸のことである。横挽き鋸は、早くからあつたが縦挽き鋸のなかつた時代では、木材に鉋と鉋を叩き込んで打ち割っていたのである。

それが大鋸の登場によって薄板の製材までが容易になつた。そのため建築に天井板を普及させ、また今日の薄い床板を張る床構造に革新させたのである。また挽き割った木工具なのである。

要するに、大鋸は日本の建築技術史上、重要な役割を果したが、どこから、だれが、どこへ、いつま

No.44 58.8.20

発行 北九州市の文化財を守る会

北九州市小倉北区鍛冶町一丁目7-2
森鷗外居内
電話(093) 531-1604

印刷 コトブキ印刷
北九州市小倉北区昭和町15-1
電話(093) 931-6191

資料探しは簡単に諦めまい

中 村 雄 三

これから記すことは、表題通り実行してきたことによる「恵み」のよう

に思える最近の体験談である。

私は、かれこれ二十数年来、日本の木造建築の工作中に不可欠の木工具について調べてきた。この間、遺品や文献の調査で全国を歩きまわり、

また韓国や中国など諸外国へも出向いた。しかし、そこには建築構造は

あっても、それに使われた木工具の遺品や記録などをとめている例は

殆どないから、木工具の発達史をあとづける仕事は頗る困難で、いまだ

解明できない問題を山積みに残している。

なかでも従来より奇妙な問題として多くの人々に注目されていることは、日本の鋸と鉋が朝鮮や中国さらにはオリエントや西欧に源流がありながら、いつしか形を変え使い方まで異にしていることである。つまり「押し式」が「引き式」になつていているのである。その原因や経緯については、私の力量では到底解明できそうもないが、いまひとつ私がつねに

頃、関心を抱きつづけているものに「大鋸」がある。

「大鋸」とは、図1で示すとく木材を繊維に沿つて挽く二人用の縦挽き鋸のことである。横挽き鋸は、早くからあつたが縦挽き鋸のなかつた

時代では、木材に鉋と鉋を叩き込んで打ち割っていたのである。

それが大鋸の登場によって薄板の製材までが容易になつた。そのため建築に天井板を普及させ、また今日の薄い床板を張る床構造に革新させたのである。また挽き割った

木工具なのである。

要するに、大鋸は日本の建築技術史上、重要な役割を果したが、どこから、だれが、どこへ、いつま



図2 前挽大鋸
'人倫訓蒙圖' (元禄3年刊)

北九州市の文化財を守る会会報

第25回九州地区民俗芸能大会
九州各県に伝承されている民俗芸能を公開し、その鑑賞をとおして民俗芸能に対する理解と認識を深めるために開催するものです。今回の大会のテーマは北九州市制二十周年を祝して「祝い」となっており、祝いに関係のある民俗芸能が各县より出演します。

日時 十月十六日(日)
午後一時開演
場所 小倉市民会館
※入場整理券は九月より文化課、各市民会館、各中央公民館におきます。

出演する民俗芸能の概要
楠原踊(北九州市)

行われる獅子舞にくらべて衣装も交に獅子が操られたり、牡丹の花派手で芸態も勇壮である。特に三人からむところは見どころである。

演目は道中曲、月の輪曲、獅子拍子の三つ。

下手錫杖踊(鹿児島県)

永禄年間、島津義久が北薩の豪族・菱刈隆秋を攻め落した。義久

はこの戦いに功績のあった盛良法師に一寺を与えた。盛良はその返

礼として錫杖踊を創案したという。

踊手十六人が、二人の歌い手の

踊手十人、山伏修驗者が厄払いに合わせて、錫杖と山刀を振り勇

壯に踊る。山伏修驗者が厄払い

五穀豊穣と家内安全を祈願すると

いう内容のもの。

石野田臼太鼓踊(宮崎県)

門司港地区に古くから伝承され

ている小歌系の雨乞踊。本来は狂言と地謡を交互に行つこの地方で

は珍らしい踊りであったが、明治中期に狂言は絶え、現在は地謡だけとなっている。踊りの所作は優

雅で、中世芸能の名残りをとどめている。

小ヶ倉獅子舞(長崎県)

江戸時代末から昭和二十七年まで「長崎くんち」に奉納踊として演じられていた。そのため各地で

踊りを見守る「御大将」と称す

この宮おどり(熊本県)

江戸時代末から昭和二十七年まで「長崎くんち」に奉納踊として

演じられていた。そのため各地で

踊りを見守る「御大将」と称す

作るのに忙しいが、田植えの終わるころには襦袢も股引も痛み、袖口、肱、肩、膝などはすり切れてしまう。これにまたボロ布をあてては着たのである。このように田植えは年中で最もはげしい労働だけに仕事着も四・五枚は用意されていた。

田植えの仕事着は泥と汗で汚れてしまうが、これを仕事帰りに川や池で洗い、そのまま着て帰り、庭先に干した。これは忙しい時期に洗濯の手間を少しでも省こうとする生活の知恵の一つといえる。

冬は草取り襦袢を肌襦袢とし、胴衣と重ね、巻袖の衿の長着物を着る。下体部には足首まである長いパツチ股引をはき、衿は尻からげにした。

女も労働着に草取り襦袢を用いることは同じであったが、襟は着

一方漁村では沖に出で作業をするため、防寒防風の実用着も工夫された。漁師はドンザ、沖ノノコアツシなどと呼ばれる筒袖や鉄砲袖の着物を着たが、これらはいはずれも木綿地を二枚三枚と重ねて刺子にした。細かい刺子は手間のかかる事ではあるが、丈夫で風の

また雨の日や夏の暑い日には、男はタコノバチ、麦稭帽帽子、キヨギボーネなどを被り、女はイイの編笠、菅笠を着用した。

海上では、冬は風が強く寒気もきびしいため筒状になつた「ねこ頭巾」あるいは「安岡頭巾」といわれる被物が使用された。またバ

北九州地域における日常の衣生活を概略的ながめてきたが、年配の方々にはこれらを体験された人もあるだろう。その方々にとつては、これらを特に気にとめられないかもしれない。しかし現代においては民俗資料として調査し記録すべき時期にあることを認識す

るため、これの保護を徹底し、その活用を計ることが大切である。民俗調査の一例を衣についてみてきたが、これに満足すべきでなく、さらに資料を補充し、より実態的なものに近づける努力が必要である。と同時に「物」の収集保存も急務の時期である。

した増し布を入れる。下体には股引をつけるが、これは膝下ぐらいまであり、腰の部分には左右から三角形の持出し布を充分にとり、その先端には長い紐をつけた。これでずりながらないように、また力がはいるよう腰をしつかり結んだ大抵は紺無地か浅黄無地の木綿である。この股引の上に草取り襦袢を着、一巾の黒無地木綿の兵庫帯を締める。この帯に鎌や煙草入れ鉢巻手拭などをはさみ、ポケット代わりとして便利なものであつた。

五月の田植え前になると、各家庭の主婦たちはこうした仕事着を

物仕立てで授乳などに都合よくしてある。腰巻の上に草取り襦袢を着、その上から一巾の帯を二つ折りにして結び、さらに一巾前掛けをする。寒さによっては襦袢を二枚重ねるなどして調節した。また若い女衆は、四ツ折の赤や桃色などのモスの腰紐を帶に隠れないようにし、ささやかなお洒落と女心を楽しむこともなされた。

女の冬の労働者は男とあまり変わらないが、下体部を腰巻で巻くだけで股引は用いなかつたので、ヒビや赤ぎれに悩まされる人も少なくなかつたという。

通りにくい労働着として冬の海では最適なものであった。帯は兵庫縫いのもので、袖口がボタンどめの詰襟シャツに、膝下二・三寸程度の股引をはいた。寒い時はこれらの上に袖なしやハンチヤ、バンドなどを重ね着した。

町屋での労働着は主に商人の服装であろう。着物の上に前衿に屋号を染め抜いたアツシあるいは印袢纏を着、前掛、角帶、股引、足袋という恰好が一般的であった。また行商人は手甲、脚袢、袢纏、袴引、足袋、草鞋であり、大工。

スタオルのような大きな一枚布も
被物としてあつた。これはホーカー
ムリと首巻とが兼用でき、海から
あがる時は腰巻代わりにも使える
という重宝な布であった。

必ずしも労働のためとはいえない
が、明治末から大正期にかけて
商人の間では鳥打帽が多く被られ
たことも付け加えておきたい。

履物は男女とも足半が一般的で
あつたが、山仕事には草鞋が用い
られた。藁草履には男の角結び、
女の尻切れと区別があり、竹皮で
作ったシットウヅウリもあつた。
草鞋は藁製のものが多かつたが、

一般に「文化財」といえば、歴史的にまた芸術的に価値の高い建造物、絵画、彫刻、工芸品、書跡など、見た目に美しく素晴らしいものだけが文化財という意識が強いようである。しかし日本人の生活の推移の理解のために欠くことのできない衣食住、生業、信仰、年中行事等にに関する風俗習慣や衣服などの物件も、民俗資料として立派な文化財である。

また民俗資料は、特定の人や歴史上の事件などとの係わりで価値があるといふものではなく、祖先

十年の二ヶ年にわたり、市内十数カ所を選び、全般的な民俗調査を実施した。対象時期は今日調査可能な明治時代を中心としたものである。

この調査の中から「衣」に関する事項を整理し、特に日常の衣生活をなむち普段着についてまとめた。しかし調査が全市域に及んでいないので、北九州地域の衣生活を充分に把握しているとはいえないが、明治期以後の庶民生活の一端を垣間見ることができるよう思う。

普段着は、元来ハレの日に着る

昔の人びとにとって、常の日は労働をしなければならない日であり、それにふさわしい身着をして過ごしていた。したがって普段着は労働着という衣生活が長く続いてきたと思われるが、この調査結果を見る限りにおいては、明治末ごろにはいわゆる普段着と労働着の区別が一応あつたと考えられる。そこでまず、普段着についてみてみることにする。

新モスの兵庫帯をしめた。女の下着は下体部を腰巻で包み、晒の肌どをつけたが、農村部では仕事着の洗いざらしを肌襦袢にすること多かつた。これらの着物を腰紐でたくりをとり、手織り縞の半巾帯を貝の口に結んで一巾前掛をかけた。年寄の中にはこの帯をせず腰紐だけの上に前掛をする人もいた。前掛けは女の必需品で年中使用するものである。「前だりがけ」は普段ということで、「前だりがけで来てくんな」ということは手ぶらで気安い気持で来てくれと云ふことを意味する。

ふコタツ程度のものだったので、厚着をすることで寒さを凌いだ。一般には裕か綿入れを着、その下にネルの下着を重ねたり、胴着を着込んだ。着物の上には袖なしを着たり、バンドやハンチャを用いることもあつた。特にバンドは巻袖仕立ての綿入れで、襟が折返しておらず、襟もなく、風が入らないので防寒には欠かせないものであった。またハンチャの代わりに巻袖の長衣に紐をつけて前部が開かないよう工夫した上ッパリを着ることもあり、男は丹前も用いた平地より寒い山村部ではドテラ、ハンチヤ、バンドなどほか古着

甲) を着けた。下半身には膝下一
・二寸位の紺または浅黄の股引を
はいた。また作業によっては脚绊
を用いることもあった。

先にみた普段着が長着物のワン
ピース型であったのに対し、労働
着は短衣と股引というツーピース
型になつており、ここに労働着の
基本型が見られるように思う。

こうした服装が一般的な労働着
であろうが、戸畠天籟寺地区では
「草とり襦袢」が労働着として用
いられた。これは前開き丸首で、
尻下まである活動性に富んだシャ
ツ型の木綿着物である。袖口はコ
ッズで止り、脇の下にはまつこ

民俗調査にみる普段着と労働着

に築城の是非は論じ得ない。かつ、それは「守る会」の運動の対象とするには検討を要する。しかし、残せる状態にある文化遺産は残さねばならない。これは「守る会」の運動の本旨である。城山は黒崎発祥の地であり、黒崎城址であることは間違いない。妙見山と共に白山火山帯に属する火山でもある。その破壊は避けなければならない。「鉄冷え」の町八幡の振興は重要

は工場地帯であり、地理的な制限のある黒崎の抱える問題は少くない。例えば、町並の再編成、駐車場の狭隘、文化施設の欠如、中心となる公園の欠如、道路の問題等々、環境整備や都市計画の再検討の必要が痛感され、更には、周辺地区との関連の整備も進めなければならないであろう。その中で、文化遺産を如何に守るかが「守る会」の立場と考える。

明治末期に工業製品や他地方から
来的反物が出回つてくるにつれ、
手織りは少くなり、木綿のほか
綿やメリヤスなども使用されるよ
うになつてきた。しかし手織りの
ものであれ買った布であれ、身に
つけるものは女の夜なべ仕事とし
て縫われることには変わりがなか
った。

春の半ば過ぎからと秋の半ばまでは袷が单衣に変わり、気候によつてはハンチャで寒暖を調節した。夏は单衣も着たが男女とも浴衣が一般的な着物であった。ただ戸畠では浴衣よりやや短いヒッカケと呼ぶものが好んで着用されたといふ。しかし夏は温度湿度とも高く、また家は窓も少なく風通しが悪いため蒸し暑く、過ごしにくい季節でもあった。そのため家の中の生活は、男や女年寄は襷や腰巻だけの裸同然の恰好で過ごし、小さい子供はアテコと呼ぶ腹であつた。

防寒着として重宝であった。
足袋も手づくりでコハゼのつかない紐で結ぶものが普通であった。しかし履くことは稀で、むしろ子供などは履かない習慣を身につけさせられた。このように寒さに耐え慣れることも防寒方法の一つであつた。

次に労働着をみてみよう。野良仕事などの時にはそれに応じた服装をした。ふつうノラギ、シゴトギと呼ばれ、鉄砲袖や筒袖の木綿の短衣で、尻切れ筒袖という所もある。この短衣には单衣、袷、綿入れといった種類があり、季節に

